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Мир так быстро меняется, 
что у этого действительно два 
следствия: одно плохое, одно 
хорошее. Плохое заключается 
в том, что стоять на месте 
невозможно, если стоишь 
на месте, то деградируешь, 
а прекрасное заключается в том, 
что догонять никого вообще не 
надо. Понимая, как все меняется, 
можно сразу идти на опережение, 
и только так и надо делать, 
но для этого действительно
нужна смелость мечтать. 
Один из главных вызовов – это 
смелость и амбициозность мечтать. 
И чем смелее и амбициознее будут 
мечтать люди в нашей стране, 
особенно молодые люди, 
вот от этого на самом деле 
будет зависеть и будущее, 
и конкурентоспособность 
нашей страныСЕРГЕЙ КИРИЕНКО

ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
АДМИНИСТРАЦИИ 
ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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«Российская креативная неделя» 
— своеобразный креативный 
коллайдер и возможность для нас, 
представителей креативных 
индустрий, раз в год творчески 
столкнуться и создать новую 
энергию для развития индустрий, 
для себя, своих семей и страны 
в целом. В этом году у нас 
феноменальное количество 
участников из регионов — на 
форум приехали делегации из 62 
субъектов Российской Федерации 
во главе с губернаторами. 
У каждой команды есть 
определенный запрос 
под конкретные проекты и планы 
развития креативных индустрий. 
Наметившиеся стратегии мы 
продолжим создавать 
с правительствами и креаторами 
на региональных форумах МАРИНА АБРАМОВА

ДИРЕКТОР 
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В СОЦСЕТЯХ
19 000 + ПУБЛИКАЦИЙ В СМИ



У национальной креативной экономики 
есть все возможности стать основой 
для проектирования новой модели 
работы и жизни общества — 
с повышенным уровнем социального 
благополучия, доверием между 
государственными и гражданскими 
институтами и возможностями для 
самореализации креаторов в роли 
созидателей новой реальности. 
Основой конкурентоспособности 
России являются люди, обладающие 
творческими способностями. Опираясь 
на них, креативные индустрии способны 
создать систему качественного 
управления, в которой отдается 
приоритет национальному бизнесу, 
восстановлению и развитию собственных 
производств мирового уровня. Для этого 
необходим открытый диалог с властью, 
обеспечиваемый единым игроком, 
способным организовать коммуникацию 
между креативным классом, институтами 
развития и государством.

IT-индустрия: делайте и мечтайте 
о чем угодно

Ежегодно порядка 2–2,5 миллиона
человек вступает во взрослую жизнь, 
из них более 100 тысяч пытаются найти 

себя в IT-индустрии. Сегодня открылись 
невероятные возможности: если прежде 
казалось, что все занято какими-то 
крупными игроками, то сегодня 
наоборот – делайте и мечтайте 
о чём угодно. 
«Мечтать — это сегодня, наверное, 
главный приказ. Поставлена задача 
создания рынков. То есть государство 
должно заниматься в основном 
созданием рынков, а конкурентная среда, 
которая всегда существовала в сфере IT, 
выдаст лучшие решения. 
Победят сильнейшие, один или два, их не 
будет много. Важно, чтобы 
присутствующие в большом количестве 
заказчики начали покупать. Они сейчас 
этого не делают, ждут, а нужно, чтобы 
покупали.
Очень важно сфокусироваться 
на проблеме пиратства. Многие думают, 
что параллельный импорт – это и есть 
пиратство, что совершенно не так. 
Особенно он необходим в тех отраслях, 
где есть российские аналоги. Нужно 
заниматься пропагандой 
недопустимости такого типа 
использования», – подчеркнул 
Андрей Чеглаков, председатель совета 
директоров компании «Новые облачные 
технологии» (бренд «Мой офис»).

Новая мировая конъюнктура существенно изменила 
взаимоотношения России с зарубежными 
странами-партнерами, экономические и социальные 
процессы внутри государства. Старые правила 
перестали работать — пришло время создавать новые 
с учетом национальных интересов и безопасности.

СРОКИ. 
КООПЕРАЦИЯ. 
ДЕЙСТВИЕ

НОВОЕ ВРЕМЯ – НОВЫЕ ПРАВИЛА 
КРЕАТИВНОГО СЕКТОРА

8 КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ



Павел Павленко, генеральный 
директор завода «Октава»: 
«На настоящий момент ситуация 
изменилась и в лучшую, и в худшую 
сторону. В лучшую – нас знают давно, 
и меломаны по всему миру хотят нас 
покупать, любят нас, поэтому наши 
западные, зарубежные партнеры 
готовы нас брать, решились проблемы 
с логистикой. Возникла другая, 
экономическая причина – укрепившийся 
курс национальной валюты. Мы стали 
не настолько конкурентны на западном 
рынке с текущими ценами.
Понятно, что мы постараемся взять 
максимум от сложившейся ситуации 
в плане наработки компетенций, выпуска 
новых продуктов. Сейчас у нас выпущен 
совместно с нашим R&D-центром новый 
цифровой слуховой аппарат под брендом 
Note, в конце года выйдет инновационный 
микрофон со многими интересными 
фишками. Плюс мы ведем разведку 
рынков Азии. Индия, Китай – 
исторически нас там никогда не было 
по ряду причин. А это мало того, 
что большие нации, они еще очень 
музыкальные, что для нас особенно 
близко. Так что смотрим в будущее 
с позитивом». 

Завод «Октава» – старейший 
производитель микрофонов, 
поставляющий продукцию на экспорт 
в десятки стран. Несмотря на лояльность 
к бренду за рубежом и решение проблем 
с логистическими цепочками, объем 
экспорта за последние месяцы снизился. 
Негативно на конкурентоспособности 
сказался укрепившийся курс валюты
и введение новых пошлин в США. 
По мнению Павла Павленко, «Октаве» 
необходима поддержка по трем 
направлениям:

Снижение номенклатурных барьеров: 
сокращение сроков рассмотрения 
документов либо возможность 
одновременной работы 
с документами в нескольких органах, 
таких как Минпромторг России, 
Минэкономразвития России, 
Внешэкономбанк.

Опытно-конструкторские работы 
для новых изделий с участием 
государства.

Разведка и выходы на азиатские 
рынки, в Индию и Китай, на которых 
ранее не работали.

1

2

3

ЛУЧШЕ ИМЕТЬ ПЛОХИЕ 
РЫНОЧНЫЕ УСЛОВИЯ, 
НО ХОРОШУЮ ИДЕЮ 
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Идея – это краеугольный камень любого 
бизнеса, особенно в креативных индустриях. 
Экспортоориентированным разработчикам 
креативных продуктов России крайне 
повезло, потому что большая часть этих 
продуктов является для международных 
рынков чем-то уникальным, неизведанным 
и оригинальным по определению. В самой 
идее «русскости» продукта уже заложено 
его конкурентное преимущество и основа 
позиционирования. 



На протяжении последних 10 лет 
на своем примере этот тезис 
демонстрирует часовой завод 
«Ракета». По мнению Дэвида 
Хендерсона-Стюарта, генерального 
директора часового завода «Ракета», 
«Если у вас идеальные рыночные 
условия, но идей нет, у вас ничего 
не получится. Лучше иметь плохие 
рыночные условия, но хорошую идею». 
Завод зарождался в условиях отсутствия 
бренда русских часов. Отечественные 
и зарубежные рынки не воспринимали 
часы из нашей страны как 
конкурентоспособные, отсутствовала 
дистрибуция, интерес со стороны 
магазинов. Однако именно идея 
продвижения аутентичного русского 
бренда, состоящего на 95% из 
российских комплектующих и 
собранного в России, оказалась свежей 
и выигрышной сама по себе. Это дает 
уникальность и полную независимость 

от импорта. «Русские бренды – это 
очень круто. Я это говорю как 
иностранец, живущий в России. 
Русский бренд, который произведен
в России на русском заводе – это еще 
круче. Это вас выделяет ото всех, от 
общей массы», – добавляет Дэвид 
Хендерсон-Стюарт.

Сложилась уникальная ситуация, 
когда настоящее и будущее 
соединились: мы не говорим 
«будет», у нас «есть и будет», всё 
вместе, время пошло нелинейно. 

ДЭВИД ХЕНДЕРСОН-СТЮАРТ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ЧАСОВОГО ЗАВОДА «РАКЕТА»

«В САМОЙ ИДЕЕ 
“РУССКОСТИ” 
ПРОДУКТА УЖЕ 
ЗАЛОЖЕНО 
ЕГО КОНКУРЕНТНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО 
И ОСНОВА 
ПОЗИЦИОНИРОВАНИЯ»

НУЖЕН ПРЫЖОК, 
А НЕ ПОВТОРЕНИЕ 
ИЛИ СЛЕДОВАНИЕ 
ЗА ЛИДЕРОМ  

10 КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ



До текущего периода, когда считался ВВП, 
всегда отталкивались от количества людей 
в стране, и здесь мы проигрывали из-за 
небольшой плотности населения на все 
природные богатства. Искусственный 
интеллект и роботизация принципиально 
меняют этот расклад, капитализация 
отрывается от количества людей, и здесь 
Россия сразу взлетает, возникает 
грандиозное преимущество относительно 
других стран.  «У нас не вопрос 
“догоняния”. Слово “импортозамещение” 
мне неприятно, просто потому что мы 
никогда этим не занимались. Когда мы 
поставили перед собой задачу создания 
искусственных мозгов для наземного 
транспорта в 2012 году, поверили не все. 
Сегодня 787 комбайнов
в  роботизированном режиме  по всему 
миру с “русскими мозгами” убирают 
хлеб <…> В России роботами собрано 
1 миллион 200 тысяч тонн  зерна. 
Тот хлебушек, который вы покупаете 
в магазине, он уже собран 
роботизированным образом 
в большом проценте. Что это, будущее? 
Нет, это сегодня», - говорит Ольга Ускова, 
основатель и президент ГК Cognitive 
Technologies.

Cognitive Technologies создает роботов 
с искусственным интеллектом 
с символичным неофициальным названием 
«русские мозги».  Автоматизированные 
технологии компании уже сейчас 
захватывают мировой рынок 
искусственного интеллекта 
в агропромышленном комплексе. 
Компания обрабатывает сотни заказов 
для Китая  и Америки, наращивает 
собственное производство 
комплектующих и работает сетевым 
образом с командами из Сибири, 
Санкт-Петербурга и других регионов 
страны. Российским компаниям нужно 
самим задавать повестку, не стремясь 
повторить кого-то, не следуя за 
международными лидерами. Поэтому
в числе приоритетных направлений 
Cognitive Technologies вместе с 
Минпромторгом России, Росатомом 
и Газпромбанком сейчас активно 
развивают направление квантовых 

технологий – одной из самых 
технологически сложных областей в мире..

Среди предложений Ольгой Усковой было 
озвучено два. Во-первых, внести поправки 
в постановление Минпромторга России 
касательно определения опытной партии. 
Сейчас она равняется десяткам или 
сотням единиц, а важно, чтобы она 
начиналась от нескольких тысяч. 
Это нужно сделать как можно скорее 
ввиду большой страновой задачи 
перехода к «нормальному» серийному 
производству. 
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Отдельные дизайн-студии в состоянии 
создать сильные продукты, но многолетняя 
практика перевода их в серию отсутствует. 
У нас недостаточно заводов, которые  
могут это делать. Во-вторых, расширить 
постановление Минпромторга о льготном 
лизинге: необходимо, чтобы программа 
поддержки распространялась на совсем 
новые технологии и продукты, наряду с 
традиционными. «Нас очень волнует, чтобы 
клиента инновация не била по карману, 
чтобы система льготного лизинга 
распространялась на совсем новые вещи, 
на искусственные мозги. Этого же нет в 
перечне, в нем есть лизинг на забор, на 
часы, на то, что привычно, а на мозги нет», – 
подчеркнула Ускова.  

Примером, когда высокий статус 
современных российских креативных 
индустрий на внутренней
и международной арене обеспечен 
внушительным историческим 
бэкграундом, являются театр, 
классическая музыка и литература. 
Это те сферы, в которых отечественные 
произведения пользуются спросом уже 
не первое столетие, труппы и оркестры 
гастролируют ежегодно по десяткам 
стран, приглашаются на самые почетные 
мероприятия и фестивали. Поэтому 
любые тенденции последнего времени 
отменить русскую культуру кажутся 
Валерию Гергиеву, российскому 
дирижеру, художественному 
руководителю и директору 
Мариинского театра крайне 
безуспешными: «Российскую культуру 
невозможно запретить. Это наша 
огромная и грандиозная сила. Любая 
попытка отодвинуть или отменить ее 
не будет результативной». Вместе с тем, 
несмотря на весь багаж и опыт, нельзя 
закрывать глаза на изменчивость времени, 
надо системно решать проблему 
преемственности и связи молодых 

ДЕЛАТЬ МАКСИМУМ 
ВОЗМОЖНОГО 
ДЛЯ СВОЕЙ ЗЕМЛИ 

творческих и интеллектуально 
одаренных поколений в нашей стране. 
Проблему связи с родной культурой, 
землей и колоссальными традициями, 
особенно в период кризиса. 
Это частично решается за счет 
совместных межотраслевых проектов 
с другими индустриями креативного 
сектора, а также экспериментов 
с форматами коммуникации.  
Мариинский театр был первым в мире, 
кто делал балетную съемку в 3D-формате 
более 10 лет назад, одним из первых 
начал формировать медиабанк 
с русскими симфониями, концертами, 
балетом, создал уникальный 
тысячеголосый детский хор со всей 
России. 
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Писатель Сергей Лукьяненко отметил, 
что базисом текущих процессов
в стране являются люди и народ, 
производство и страна. А культура –
это то, что этот базис развивает, 
помогает ему двигаться вперед. 
Осмысление же текущих событий и 
проектирование будущих траекторий 
для России будет происходить в течение 
ближайших нескольких лет. В фантастике 
сейчас в принципе мало говорят 
о предстоящем, поскольку не видят 
его ясную картину в обществе, в том 
самом базисе. Ее сначала должны 
зафиксировать писатели-реалисты, 
а затем фантасты уже наметить контуры 
будущего. В этом направлении в стране 
уже концентрируются усилия – 
проектируются мероприятия и учебные 
программы, семинары для молодых 
авторов и ассоциации.

«Так же, как после Второй мировой войны, 
через какое-то время стала появляться 
лейтенантская проза, которая 
рассказывала о событиях, – в ближайшие 
годы нас ждут очень сильные 
произведения уровня “Тихого Дона” 
или “Хождения по мукам”, – отмечает 
писатель. Помимо литературы, для России 
очень важны фантастические фильмы, 
показывающие настоящее и будущее 
с нашими людьми, с нашими 
достижениями, мечтами и проблемами. 
Фантастика зрелищна и популярна, но 
достаточно дорогая для экранизаций, 
здесь крайне необходима поддержка 
государства. «У нас есть очень 
талантливые люди, умеющие обходиться 
гораздо меньшими бюджетами, чем 
в Голливуде. Marvel, наверное, только на 
кофе для сотрудников во время съемок 
тратит столько, сколько у нас режиссеры 
тратят на все съемки».

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ, 
РОССИЙСКИЙ ДИРИЖЕР, 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ И ДИРЕКТОР 
МАРИИНСКОГО ТЕАТРА

«РОССИЙСКУЮ 
КУЛЬТУРУ 
НЕВОЗМОЖНО 
ЗАПРЕТИТЬ. ЭТО 
НАША ОГРОМНАЯ 
И ГРАНДИОЗНАЯ 
СИЛА. ЛЮБАЯ 
ПОПЫТКА 
ОТОДВИНУТЬ 
ИЛИ ОТМЕНИТЬ 
ЕЕ НЕ БУДЕТ 
РЕЗУЛЬТАТИВНОЙ»
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Северные территории очень сложны 
для работы с управлением, содержанием 
и коммуникациями, здесь ежедневно 
приходится сталкиваться с огромным 
количеством задач по энергоэффектив-
ности, логистике, коммунальной 
и социальной сфере, выстраиванию 
бизнес-сообществ и пр. Этот мощнейший 
цивилизационный вызов заставляет искать 
решения в креативных индустриях 
и технологиях. Независимо от того, 
смещается ли фокус приложения 
креативных инструментов в туризм или 
улучшение качества жизни и сервисов 
для местного населения, управленцы 
на территории понимают, какое 
количество сетевых креативных или 
инфраструктурных проектов им нужно, 
чтобы Арктика и северные регионы РФ 
пропускали импульсы, идущие из центра. 
Повестка развития регионов опирается 
на приоритеты устойчивого развития, 
озвученные Владимиром Владимировичем 
Путиным на Давосском форуме 
в 2021 году: комфортная среда для жизни, 
жилье и доступная инфраструктура, 
экономическое благополучие; работа, 
дающая устойчивый доход, механизмы 
карьеры на протяжении всей жизни; 
качественная и эффективная медицинская 
помощь; достойное образование
и реализация потенциала.

Айсен Николаев, глава Республики Саха 
(Якутия): «Люди не могут смотреть
в будущее, мы больше смотрим в прошлое, 
потому что в прошлом есть какие-то 
смыслы. В чем преимущество Якутии? 
Почему у нас получилось с креативными 
индустриями? У нас все-таки в силу 
огромной территории, определенной 
изолированности, правильного отношения 
к самобытной культуре сохранилось очень 
много своего, настоящего. 

И вот как раз ставка на эти новые смыслы, 
осознанная и четкая, помогла нам 
совершить рывок в креативных 
индустриях. Я очень горжусь двумя 
цифрами. По итогам прошлого года 
Якутия заняла где-то пятое место 
в стране по экспорту природных 
ресурсов. Хорошая, достойная цифра. 
Благодаря этим ресурсам наша страна 
чувствует себя уверенно, но еще более 
для нас значимо то, что Якутия в прошлом 
году заняла девятое место в России 
по экспорту IT-продукции. Это для нас 
огромный прорыв. Мы сделали ставку 
на направление, где у нас наиболее 
сильные креативные позиции – GameDev, 
изготовление компьютерных игр». 

Киноиндустрия за 10 лет в регионе также 
совершила невероятный рывок. Фильмы 
якутских режиссеров за последние 
4 года взяли более 80 призов 
на крупнейших международных 
и российских фестивалях. В июне 
2022 года самым успешным фильмом 
в России с точки зрения кассы стала 
якутская картина про спортсмена, 
занимающегося национальным видом 
спорта по перетягиванию палки.

СЕВЕР – ФУНДАМЕНТ 
ДЛЯ КРЕАТИВА 
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Естественно, региональная 
управленческая модель креативных 
индустрий не может строиться 
исключительно на колорите и традициях. 
В Якутии создали уникальную экосистему 
из мер поддержки, включающую в себя 
Корпорацию развития Республики Саха, 
занимающуюся исключительно 
несырьевыми проектами, систему 
поддержки кино, построенную на 
прозрачной конкурсной основе, 
один из крупнейших в Сибири и на 
Дальнем Востоке IT-парк, креативный 
кластер, готовится к открытию 
Арктический центр. 

«Пять лет назад на таких площадках 
про креативные индустрии губернаторы 
точно не упоминали, не говоря уже 
о руководителях страны. Сейчас нам нужно 
с помощью креативных индустрий 
доминировать в мире», – подытожил Айсен 
Николаев и предложил несколько 
инструментов по достижению этой цели: 

Создать российскую цифровую 
платформу, работающую на весь 
мир, позволяющую в условиях 
санкций удерживать рынки сбыта 
для IT-компаний и разработчиков игр. 

Спроектировать меры поддержки 
ювелирной отрасли, где сейчас 
работают очень креативные мастера 
и небольшие фирмы, поскольку 
предстоящие изменения в налоговой 
системе – переход на единый НДС 
(ранее представители работали 
по УСН) – поставят ее под угрозу 
исчезновения. 

Сформировать межведомственный 
проектный офис, который бы 
занимался креативными индустриями 
в виде агентства по аналогии с АСИ, 
поскольку сейчас разные индустрии 
находятся в управлении разных 
ведомств, что затрудняет 
согласованную работу по 
направлениям.

1

2

3

АЙСЕН НИКОЛАЕВ, 
ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ САХА 
(ЯКУТИЯ)

«ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД
НА ТАКИХ 
ПЛОЩАДКАХ 
ПРО КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ 
ГУБЕРНАТОРЫ 
ТОЧНО НЕ 
УПОМИНАЛИ, 
НЕ ГОВОРЯ УЖЕ 
О РУКОВОДИТЕЛЯХ 
СТРАНЫ. СЕЙЧАС 
НАМ НУЖНО С 
ПОМОЩЬЮ 
КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ 
ДОМИНИРОВАТЬ 
В МИРЕ»



Красноярский край также можно отнести 
к регионам, которые осмысляют 
креативные индустрии в качестве 
стратегического инструмента. 
Он, кстати, одним из первых в стране 
провел «Российскую креативную 
неделю — Сибирь». «Я рискну утверждать, 
что реальное, материальное 
производство, включая нефть, газ и все 
остальное — благодатная почва для 
креатива. Красноярский край — это 
мощнейший индустриальный 
и промышленный регион, в то же время 
у нас есть 11 тысяч предприятий, 
которые относятся к креативному 
сектору, и объемы их продукции 
составляют 64 миллиарда рублей», – 
говорит в своем выступлении Александр 
Усс, губернатор Красноярского края. 

Причем креативность рассматривается 
в регионе как сквозная компетенция, 
встречающаяся не только 
у представителей творческих профессий, 
но и в цехах предприятий Роскосмоса, 
Росатома, оборонных предприятий и т. д. 
Поэтому при создании схемы управления 
креативом на территории собирали 
представителей всех отраслей, включая 
материальное производство.

Большие вызовы рассматриваются 
в регионе как стимул для творчества. 
К примеру, после Универсиады 2019 года, 
где 95% всего контента и инфраструктуры 
было сделано красноярцами, признанной 
лучшей за всю историю проведения 
этих мероприятий, произошел рост 
в количестве и компетенциях средовых 
и коммуникационных дизайнеров, 
производителей уличной мебели, 
малых архитектурных форм и пр. 
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В регионе также выстраивают экосистему 
проектов, являющихся точками сборки 
креативных сообществ. К таким относится 
культурное пространство «Каменка», 
центр креативных индустрий «Квадрат», 
«Поздеев центр» — будущий сибирский 
культурный хаб, Высшая школа 
гастрономии от Institut Paul Bocuse
на базе Сибирского федерального 
университета (один из девяти в мире 
центров ресторанного искусства).

Центральной идеей в Мурманской 
области стало использование креативных 
индустрий на уровне работы органов 
власти и стратегии региона в «борьбе 
за людей». Сегодня стратегия 
Мурманской области основывается
не на расположении производительных 
сил и новых фабрик, а на идеологической 
концепции «На Севере жить». На фоне 
оттока населения и не самых комфортных 
условий для жизни в области уже 
несколько лет развивают Арктический 
национальный проект по формированию 
новой идентичности местных жителей, 
строят идеологию. Губернатор 
Мурманской области Андрей Чибис, 
объясняя актуальность такого проекта, 
говорит: «Мы почувствовали, что этой 
истории не хватает. Истории ощущения 
ценности, важности того, что ты делаешь 
действительно важные, великие дела 
для страны, реализуешь себя на Севере 
<…>  Для нас тема креативных индустрий – 
от системы управления до молодежных 
проектов, которые мы поддерживаем, 
безусловно – точка роста». Работа 
включает в себя наращивание 
информационного поля бренда области, 
работу с талантами и молодежью, 
инвестиции в локальные проекты через 
муниципалитеты. 

Мурманская область сейчас входит 
в топ-10 субъектов по индексу качества 
городской среды, в регионе развивается 
кинопроизводство, запущена программа 
рибейтов. Природа и быт постоянно на 
экранах, что притягивает в регион людей 
и запускает экономику. 
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Подводя итоги пленарного заседания, 
первый заместитель руководителя 
Администрации Президента Российской 
Федерации Сергей Кириенко отметил 
несколько важных идей.

Людей, которые думают, что все текущие 
проблемы с закрытыми нишами, 
ушедшими заказчиками и рынками сами 
собой решатся через некоторое время, 
и нужно просто подождать, становится 
все меньше. «Мир всегда меняется, 
сейчас он меняется с невероятной 
скоростью. Самое главное — понимать, 
что эти изменения необратимы <…> 
Мы либо со стороны наблюдаем 
за ними, либо ничего не ждем, а сами 
становимся инициаторами и авторами 
этих изменений. И мне кажется, что 
никакого другого пути не существует», —
подчеркнул он. 

С точки зрения креативных индустрий 
все происходящее – это колоссальное 
поле возможностей. Для них всегда 
нужен вызов и кризис, независимо 
от того, касается это разработки 
отечественных цифровых платформ 
для гейм-дизайнеров или маркетплейсов 
либо отстаивания авторских прав 
на произведения российских писателей 
или композиторов. В креативных 
индустриях для того, чтобы начать искать 
нестандартные подходы, стандартные 
должны перестать работать. 

ИЗМЕНЕНИЯ 
НЕОБРАТИМЫ

В таком случае санкции идеальны 
для креативных индустрий, потому что 
они привели к этой точке невозврата. 
Причем это касается всех отраслей. 
Если раньше под креативными 
индустриями понимали культуру
и творчество, затем IT-сектор, то сейчас 
это и промышленность, и строительство, 
и госуправление.

В логике больших цифр для наших 
индустрий также открывается «голубой 
океан». Поскольку в Африке 
и Азиатско-Тихоокеанском регионе 
проживает две трети населения планеты, 
в текущей ситуации потеря 20% 
мирового рынка открывает 70%, на 
которые при существующей стабильной 
ситуации клиентских и финансовых 
потоков никто бы не начал выходить. 
Если бы это произошло 5–10 лет назад, 
наши креативные индустрии еще не были 
бы готовы ни с точки зрения 
инфраструктуры, ни с точки зрения 
сознания.

«Я вижу по коллегам в регионах: у нас 
когда-то к креативной индустрии скорее 
относились как к категории “ну надо, 
потому что молодежь хочет, давайте им 
создадим такой оазис или резервацию, 
в которой они поиграются в свои 
креативные индустрии”. А сегодня это 
стало точкой прорыва», – подчеркивает 
Сергей Кириенко.
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Еще один важный тренд текущего 
времени – во многих регионах появился 
фундамент и каркас системы поддержки со 
стороны государства. В прошлом году был 
организован Президентский фонд 
культурных инициатив с объемом средств 
порядка 12 миллиардов рублей. Два года 
назад запущен Институт развития 
интернета с бюджетом в 19 миллиардов 
рублей, направленных на поддержку 
креативных проектов и российского 
контента в интернете. Впервые был 
поддержан масштабный проект 
российской компьютерной игры, 
построенной на событиях 1612 года, 
по известным временам смуты, релиз 
которой запланирован на 2023 год. 

В разных субъектах РФ, помимо 
Креативной недели в Красноярске, 
появляются креативные агентства
и центры, фонды, огромное количество 
проектов, которые связаны с ними. Форум 
креативной молодежи «Таврида» сейчас 
имеет 40 резиденций в 25 регионах. 
Конкурс «Большая перемена» за 3 года 
привлек к участию с 1 миллиона до 
3,9 миллиона школьников. Он включает 
12 направлений на выбор: дети могут 
заниматься техникой, спортом, историей, 
экологией и т.д. 40% ребят, приходящих 
на проект, выбирают направление 
креативных индустрий, образуя уникальный 
творческий потенциал для сильной 
экономики России. Просмотры марафонов 
с лекциями для школьников и студентов 
про технологии, историю, культуру 
от Общества «Знание» набирают цифру 
в сотни миллионов. 
На платформе «Россия – страна 
возможностей» зарегистрированы 
участники из 152 стран.

Помимо вызова, для креативных индустрий 
нужна серьезная базовая система 
подготовки и образования. В мире мало 
стран, которые имеют такую историю 
и такую историю культуры, на которую 
можно опереться, как у России. Она 
требует творчества, предпринимательской 
активности и воли. История нашей страны 
культивировала эту готовность. 
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Завершил свое выступление Сергей 
Кириенко следующими словами: 
«Плохое заключается в том, что стоять 
на месте невозможно. Если стоишь на 
месте, то деградируешь, а прекрасное 
заключается в том, что догонять 
никого вообще не надо. Понимая, 
как все меняется, можно сразу 
идти на опережение, но для этого 
действительно нужна смелость мечты. 
И чем смелее и амбициознее будут 
мечтать люди в нашей стране, 
особенно молодые, от этого будут 
зависеть и будущее, 
и конкурентоспособность России».

Ключевым итогом пленарного 
заседания стало обсуждение идеи 
проектного офиса, который курировал 
бы развитие всех креативных 
индустрий на федеральном уровне, 
работающий на стыке разных 
ведомств и отраслей. 

НЕОБХОДИМА 
ТОЧКА СБОРКИ

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ



Актуальность данной системы 
и института, который будет поддерживать 
креативные индустрии, не вызывает 
сомнений. При этом крайне важно 
уделить максимальное внимание деталям 
его проектирования, функционалу, 
организационной структуре, модели 
компетенций, необходимо привлечь 
к участию над созданием все 
заинтересованные группы стейкхолдеров. 
Такая организация будет работать только 
в одном случае – если она будет 
помогать людям, которые уже что-то 
начали делать вместе с креативным 
сообществом, но она не должна 
диктовать свои условия. К слову, в этом 
и была идея создания Российской 
креативной недели. Сергей Кириенко 
подчеркнул: «У государства нет вопросов, 
поддерживать или не поддерживать, 

этой дискуссии давно нет, а вот как 
поддерживать, чтобы это рождалось 
не в тиши кабинетов Правительства 
или Администрации Президента, 
а только в сообществе и совместно 
с людьми, которые, собственно, 
эти креативные индустрии создают, 
развивают, придумывают, тогда это 
будет работать. То, что система 
поддержки будет, не вызывает 
ни секунды сомнений».

СЕРГЕЙ КИРИЕНКО, 
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
АДМИНИСТРАЦИИ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

«ЧТОБЫ ПОНИМАТЬ, 
КАК ДЕЙСТВОВАТЬ, 
НУЖНО, ЧТОБЫ 
ЭТО РОЖДАЛОСЬ 
СОВМЕСТНО 
С ЛЮДЬМИ, КОТОРЫЕ 
КРЕАТИВНУЮ 
ИНДУСТРИЮ 
СОЗДАЮТ, 
РАЗВИВАЮТ, 
ПРИДУМЫВАЮТ. 
ВОТ ТОГДА ЭТО 
БУДЕТ РАБОТАТЬ»
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ВИДЕО ПЛЕНАРНОГО 
ЗАСЕДАНИЯ «НОВОЕ 
ВРЕМЯ – НОВЫЕ ПРАВИЛА 
КРЕАТИВНОГО СЕКТОРА»



Заседание комиссии Государственного 
Совета по культуре было нацелено на 
определение наиболее эффективных 
моделей и систем управления, мер 
поддержки креативных индустрий как на 
федеральном уровне, так и в регионах 
Российской Федерации. Ключевыми 
вопросами заседания стали: 

ВЫЕЗДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
КОМИССИИ ГОССОВЕТА 
ПО НАПРАВЛЕНИЮ 
«КУЛЬТУРА» 

«О МЕРАХ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ 
УСТОЙЧИВОСТИ КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ В СОВРЕМЕННЫХ 
УСЛОВИЯХ»

Возможность организации института, 
реализующего управление и развитие 
креативных индустрий, определение 
его организационно-управленческой 
формы, а также вопросы учета 
и статистического сопровождения 
деятельности.

Развитие культуры и институтов, 
определяющих практики 
интеллектуальной собственности 
в креативных индустриях.

Актуальные форматы платформ 
для реализации практик в сфере 
креативных индустрий.  

1

2

3

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
ИНСТИТУТ, 
УПРАВЛЯЮЩИЙ 
КРЕАТИВНЫМИ 
ИНДУСТРИЯМИ РОССИИ

В 2021 году участники комиссии 
Госсовета по культуре уже определили 
несколько основных моделей управления 
креативными индустриями: «В некоторых 
регионах это поручено органам, которые 
занимаются экономическим развитием 
или промышленностью, в некоторых — 
Министерствам культуры, где-то созданы 
специальные фонды или некоммерческие 
организации при правительстве, которые 
занимаются инфраструктурными
и содержательными проектами, оказывая 
субъектам грантовую поддержку. 
Есть опыт Санкт-Петербурга, в котором 
Капелла развивает креативные 
индустрии. Приняты законы о креативных 
индустриях, в частности в Самарской 
области, есть ведомственные 
инструкции», – заявила министр культуры 
Самарской области Татьяна Мрдуляш.
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Пример Фонда развития креативных 
индустрий Новгородской области 
показывает, что такие институции могут 
эффективно справляться с реализацией 
задач субъекта и вносить вклад в создание 
регионального валового продукта. Сейчас 
это единственный в стране фонд, который 
оказывает адресную грантовую и займовую 
поддержку креативным индустриям. 
За 4 года его работы поддержано порядка 
100 перспективных бизнес-проектов. 
Помимо финансовой части существует 
образовательный трек с ежегодными 
акселерационными программами, 
институт наставничества, 
образовательная программа ScaleUp. 

Елена Кирилова, заместитель 
председателя Правительства 
Новгородской области, член комиссии 
Госсовета, отмечает: «Наш регион – 
это тысячелетняя история, богатейшее 
культурное наследие и самое главное – 
люди. Яркие, амбициозные, предприим-
чивые, с особым мнением, как это было
у всех новгородцев со времен вечевой 
республики. Конечно, мы понимаем, что 
креативным людям нужно прокачивать 
навыки предпринимательства, а 
предприимчивым людям — развивать 
креативность и вырабатывать новые идеи. 
Мы комплексно подходим к поддержке 
креативных индустрий, выстраиваем 
экосистему у нас в регионе, которую 
продвигаем через региональную 
площадку — центр “Мой бизнес”, где 
любой предприниматель или человек, 
собирающийся им стать, может прийти, 
познакомиться и потом воспользоваться 
всеми мерами поддержки
и инструментами, которые сегодня есть. 
Такая система одного окна. Там и Фонд 
малого предпринимательства. 
Там же мы консультируем по грантам 
Фонда президентских грантов. 
Вот такая комплексная история».
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У фонда также есть задача максимизации 
доли в валовом региональном продукте 
по 8 креативным отраслям. По итогам 
прошлого года этот вклад равнялся 1,6%. 
Главная цель к 2030 году – увеличить 
цифру в три раза, до 5,5%.

СЕРГЕЙ НОВИКОВ, 
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ ПО 
ОБЩЕСТВЕННЫМ ПРОЕКТАМ

«НУЖНО НАЙТИ 
ОРГАНИЗАЦИОННО-
ПРАВОВУЮ ФОРМУ, 
КОТОРАЯ БУДЕТ 
ДАВАТЬ ТУ САМУЮ 
ГИБКОСТЬ, НО НЕ 
СТАВИТЬ ЭТОТ 
ОРГАН КУДА-ТО 
В КОНЕЦ ИЕРАРХИИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
СТРУКТУР»



В 2022 году эксперты заявили
о необходимости создания специального 
органа, который занялся бы 
управленческим сопровождением 
креативных индустрий. Начальник 
Управления Президента РФ по 
общественным проектам Сергей Новиков 
сделал акцент на словах Сергея Кириенко, 
сказанных в рамках пленарного заседания 
Российской креативной недели, о том, что 
важно, чтобы этот институт имел 
межведомственный, сетевой формат, как, 
например, автономная некоммерческая 
организация наподобие Агентства 
стратегических инициатив. «Нужно найти 
организационно-правовую форму, которая 
будет давать ту самую гибкость, но не 
ставить этот орган куда-то в конец 
иерархии государственных структур», — 
подчеркнул Сергей Новиков. 

Одной из важнейших задач такого 
федерального центра, по мнению 
участников заседания, должна стать 
деятельность по формированию спроса на 
продукты и сервисы креативных 
индустрий, в том числе он должен быть 
способен реализовывать функцию 
госзаказа на них. 

Олег Беркович, заместитель 
председателя правительства 
Нижегородской области: «Ключевой 
проблемой для всех представителей 
креативных индустрий является спрос, то 
есть экономика и работающий бизнес. 
После ухода западных компаний он сильно 
упал. Приведу пример: у нас есть 
замечательная компания Dreamlaser — 
вторая в стране по лазерным проекциям. 
Первая – это московская “Сила света”. 
Одномоментно у них рухнуло 90% заказов, 
потому что это были спортивные 
мероприятия, большое количество 
съемок, концертов и так далее. При этом 
Dreamlaser — компания международного 
уровня. Вопрос на самом деле в том, что с 
этим делать дальше. Мы видим, что здесь 
в первую очередь нужно создавать спрос, 
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причем не только грантовый, 
но и обычный формат работы 
с договорами, то есть формат заказа. 
Мы фактически с помощью государ-
ственных ресурсов, с помощью 
государственных компаний и других 
государственных инструментов должны 
обеспечить, на мой взгляд, замену того 
спроса, который был ранее, потому 
что индустрия прекрасно развивается 
самостоятельно».

Год назад специально для поддержки
и развития креативных индустрий был 
создан Президентский фонд культурных 
инициатив. Роман Карманов, 
генеральный директор фонда: «Я бы 
сразу не согласился с тем, что гранты – 
это не про бизнес. Это очень про 
бизнес. Тем более когда мы говорим про 
креативные индустрии <…>  Что весь этот 
год происходило? Что мы узнали, когда 
мы получили первый результат — 
12 500 заявок? Это на самом деле база 
людей, база идей, реальных проектов, 
база очень пассионарных команд. Это 
лидеры. На самом деле что из себя 
представляет заявка? Это обоснование 
проекта и бюджет. Это бизнес-история. 
Что у нас среди критериев? Среди 
критериев — команда, идея, 
обоснование проекта, где это все будет 
происходить, сколько денег нужно и так 
далее».

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ



Еще одной ключевой задачей для 
федерального центра креативных 
индустрий может стать решение 
проблемы занятости и переквалификации 
безработных, поскольку именно 
креативные индустрии обладают 
огромной емкостью и способны 
создавать занятость и рабочие 
места в условиях и региональных, 
и федеральных ниш. 

«У нас в начале года было 3,5 миллиона 
безработных в России, а к концу года   
будет, скорее всего, 7 миллионов.
И это люди, которые могут захотеть 
переключиться на другую деятельность, 
но им надо куда-то прийти в начале», – 
сказал Александр Аузан, декан 
экономического факультета МГУ
им. М.В. Ломоносова, председатель 
правления Федерации креативных 
индустрий. 
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АЛЕКСАНДР АУЗАН, 
ДЕКАН ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА МГУ
ИМ. М.В. ЛОМОНОСОВА, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
ФЕДЕРАЦИИ КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ 

«У НАС В НАЧАЛЕ 
ГОДА БЫЛО
3,5 МИЛЛИОНА  
БЕЗРАБОТНЫХ 
В РОССИИ, А К КОНЦУ 
ГОДА БУДЕТ, СКОРЕЕ 
ВСЕГО, 
7 МИЛЛИОНОВ. 
И ЭТО ЛЮДИ, 
КОТОРЫЕ МОГУТ 
ЗАХОТЕТЬ 
ПЕРЕКЛЮЧИТЬСЯ 
НА ДРУГУЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ, НО 
ИМ НАДО КУДА-ТО 
ПРИЙТИ В НАЧАЛЕ»



Вадим Дуда, генеральный директор ФГБУ 
«Российская государственная 
библиотека», в свою очередь, считает, 
что необходимо создавать библиотеку 
по приоритетным направлениям 
креативных индустрий: «Абсолютно 
необходимо создавать некие центры, 
инфраструктуру для новых людей, 
приходящих в этот волнующий новый 
бизнес. В Ленинке мы точно будем думать 
о создании креативного кластера, 
посвященного какому-то приоритетному 
направлению креативных индустрий. 
Для всех наших регионов мы запускаем 
проект “Гений места”. Это та самая точка 
концентрации местных талантов, которых 
так много вокруг, в регионах, и их очень 
много вокруг библиотечной сети». 

Помимо привлечения библиотечной сети, 
предполагается работа по координации 
программ 32 школ креативных индустрий, 
модельных центров и других инициатив. 

«Мы также начали работу по созданию 
школ креативных индустрий. И уже
к началу учебного года свои двери 
откроют 32 учреждения в самых разных 
регионах России. На базе вузов создаются 
центры прототипирования, а в модельных 
библиотеках – точки концентрации 
талантов “Гений места”. Совместно
с Высшей школой экономики мы 
приступили к разработке концепций
и мастер-планов по созданию городских 
креативных проектов. А в конце года 
запустим первые модули цифровой 
платформы “Культурная карта 360”,
которая будет способствовать созданию, 
масштабированию и популяризации 
отечественных брендов», – отметила 
Ольга Любимова, министр культуры 
Российской Федерации.  

Участники заседания считают, что модель, 
которую прошла индустрия и институты 
сферы IT, может быть ориентиром для 
построения плана разворачивания 
деятельности по формированию 
культуры прав собственности 
в креативных индустриях. 

Интеллектуальная собственность 
является мерилом, важнейшим 
критерием для определения креативных 
предпринимателей. Вероятно, 
должна быть создана общественная 
инфраструктура, организация, которая 
работает со стандартами. В прошлом 
году был основан «Российский центр 
оборота прав на результаты творческой 
деятельности», учредителями которого 
стали Минцифры России
и «Национальный координационный 
центр обработки транзакций с правами 
и объектами интеллектуальной 
собственности» (IPChain). Готова
и функционирует площадка, которая 
позволяет реализовывать задачи 
просвещения и стандартизации, 
то есть формировать общие решения
для разных сегментов рынка. 
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ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
СОБСТВЕННОСТЬ 
В КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЯХ

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ



«Меры по защите прав интеллектуальной 
собственности в креативных индустриях 
также должны стать принципиальным 
вопросом для развития индустрий. 
Пиратство и пользование продуктами 
индустрий без прав будут разрушать 
креативные индустрии. При этом 
стратегия работы с правами должна 
поддерживать права интеллектуальной 
собственности при разрыве 
геополитических отношений», – 
подчеркнул Андрей Кричевский, 
председатель ООГО «Российский центр 
оборота прав на результаты творческой 
деятельности».

IT является частью креативных индустрий 
России, может быть драйвером для 
разворачивания глобальных российских 
проектов и продуктов в мире. Участники 
заседания уверены, что без цифровых 
платформ не произойдет взлет творческих 
отраслей. Важно реализовывать их в 
разных сегментах и в международном 
формате. Основной вопрос – организация 
правильного исследования спроса, дизайн 
и реализация систем оплаты.  

Алексей Черников, заместитель 
председателя Правительства Пермского 
края по вопросам информационного 
развития, связи, туризма и молодежной 
политики полагает, что «рынки Азии и Китая 
позволят получить необходимый рынок, 
спрос, количество скачиваний <…> Доля IT 
в Пермском регионе – это порядка 
75 миллиардов рублей. А доля креативной 
индустрии в целом по региону – порядка 
26 миллиардов. 
И в ней половина – это IT и индустрия 
разработки игр. У нас есть Alternativa 
Games, “Танки Онлайн”, компания 
«Мортёшка» со своей игрой Black book – 
миллионы скачиваний. Мы развиваем 
патриотические игры, продвигаем наши 
ценности и идеологию. Мы начали 
использовать дома культуры и, оборудуя 
пространства для игр молодым людям, 
можем позиционировать и патриотизм, 
и вовлекать в высокотехнологичную 
карьеру». 
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ЦИФРОВЫЕ ПЛАТФОРМЫ 
И ГЛОБАЛЬНЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ 
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ 
РОССИИ

«МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ НЕ УПРАВЛЯЕТ, 
СЕГОДНЯ ВО ВСЯКОМ СЛУЧАЕ, ИЗДАТЕЛЬСКИМ 
ДЕЛОМ, ЦИФРОВЫМИ ПЛАТФОРМАМИ, НОВЫМИ 
МЕДИА, ПРОМЫШЛЕННЫМ ДИЗАЙНОМ, ДИЗАЙНОМ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОСТРАНСТВ, АРХИТЕКТУРЫ
И ЕЩЕ МНОГО ЧЕМ, ЧТО ЯВЛЯЕТСЯ СОВЕРШЕННО 
ТОЧНО В ЛЮБОЙ КЛАССИФИКАЦИИ КРЕАТИВ-
НЫМИ ИНДУСТРИЯМИ. И ПОЭТОМУ 
МЕЖВЕДОМСТВЕННЫЙ ФОРМАТ ВСЕ РАВНО 
БУДЕТ»
АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ ПРОЕКТАМ



Александр Журавский, заместитель 
начальника Управления президента РФ 
по общественным проектам: «Призыв 
вчерашней пленарной сессии Мечтай 
амбициозно — очень правильный посыл 
обращения к отрасли. Потому что 
государство не может управлять 
бизнесом. Это такая аксиома. 
Но государство может создавать 
условия для того, чтобы бизнес активно 
развивался. Если у нас внятное 
целеполагание, и мы понимаем, 
в какой части, для чего нам нужно 
создавать структуру, то вырастет 
и организационно-правовая форма. 

Очевидно, что Министерство культуры, 
которое управляет библиотеками, 
искусством, академической музыкой, кино, 
не управляет, сегодня во всяком случае, 
издательским делом, цифровыми 
платформами, новыми медиа, 
промышленным дизайном, дизайном 
общественных пространств, архитектуры
и еще много чем, что является 
совершенно точно в любой 
классификации, не важно – британской, 
австралийской или российской, 
креативными индустриями. Так же как и 
гастрономией, вне зависимости от того, 
считаем мы гастрономию креативной или 
нет. И поэтому межведомственный формат 
все равно будет».
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ВИДЕО ВЫЕЗДНОГО 
ЗАСЕДАНИЯ КОМИССИИ 
ГОССОВЕТА 
ПО НАПРАВЛЕНИЮ 
«КУЛЬТУРА»



Проблема импортозамещения с 2014 года
существует на уровне национальных задач.
Если ранее она касалась государственных
корпораций и обеспечивалась за счет
потребления государственными же
структурами, то с уходом сотен
иностранных компаний и их продуктов
с российского рынка на фоне
геополитической обстановки в 2022 году,
обеспечивавших многие сферы
деятельности россиян, остро встал
вопрос создания отечественных
альтернатив привычным западным
продуктам и услугам.

Индустрия пользовательского ПО для
креативных индустрий в России не
развивалась в темпе, способном
удовлетворить запрос при резком уходе
крупных западных корпораций
и блокировках. Об этом говорит Ренат
Лашин, исполнительный директор РППА
«Отечественный Софт»: «Кстати,
в креативных индустриях тоже очень
серьезное засилие зарубежных
программных продуктов, мы сегодня о них
говорили. Есть российские разработки,
но понимаете, когда спроса на них
не было, финансирования не было, коллеги
их вели в своем темпе, а сейчас резко
сказали: “Дайте!”. Ушел Facebook* — дайте
«ВКонтакте», ушел YouTube — дайте
Rutube! И резко такой запрос возрастает».

Менеджмент креативных отделов крупных
компаний ищет альтернативные способы
работы в дружественных странах и среди
отечественных разработок.  «Очень
удобно работать с западным софтом. Все
привыкли, но не более того. Мы для себя
как план “Б” обнаружили огромное
количество аналогов. Эта история
абсолютно решаема, и мы ее решаем,
закупая не в Европе, не в Америке,
а в других странах, где подобный софт
тоже есть и так же функционирует.

Как план “А” – собственная разработка», —
рассказывает Евгений Домников,
управляющий директор, руководитель
управления креативных технологий
«Сбера». Товары потребления из России
редко пользуются популярностью
за пределами СНГ, а наибольшей
популярностью в мире все также
обладают продукты ТЭК. Вместе с тем
все чаще говорят о том, что российские
программные продукты и приложения –
это новая нефть. Среди перспективных
ниш в дискуссиях часто фигурировали
анимация, разработка игр, промышленный
и коммуникационный дизайн, где
российские кадры уже представлены на
мировом уровне. Активно обсуждалось
будущее и потенциальные мощности
кинематографа и книгоиздательства
для внутренних рынков в новых
геополитических условиях.

Виталий Ставицкий, президент Cоюза
Дизайнеров России, обозначил
перспективную нишу на стыке креативных
индустрий, IT и интеллектуального права –
шрифты и их начертания: «Совсем
недавно мы помним такой всплеск,
причем почему-то он потряс всех,
связанных со шрифтами, что вдруг у нас
заберут Arial, Times New Roman, и мы от
этого очень сильно пострадаем. Это то же
самое, как сказать, что в России нет нефти
и нет газа. Россия является одним из
ведущих трендсеттеров по созданию
шрифтовых начертаний в мире. Есть такая
компания Paratype, у которой огромная
библиотека, насчитывающая тысячи и 
тысячи начертаний. Этого хватит нам не 
на одно поколение. Единственное, что 
нам, наверное, нам надо сделать –
поддержать разработчиков шрифтов,
потому что регулярно нарушаются
авторские права и интеллектуальные.
Вот это надо поддерживать
на законодательном уровне и бить
по рукам».

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
И НОВЫЕ НИШИ
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*Деятельность Meta Platforms Inc. по реализации продуктов
Facebook и Instagram на территории Российской Федерации
запрещена по основаниям осуществления экстремистской
деятельности.



Параллельный импорт стал объектом 
многих дискуссий – в обществе его 
несправедливо считают почвой для 
пиратства, но на данный момент 
эксперты считают это решением 
срочных экономических задач.

Александр Александрович Аузан, декан 
экономического факультета МГУ
им. М.В. Ломоносова, председатель 
правления Федерации креативных 
индустрий: 
«Креативная индустрия начинается там, 
где творческий продукт превращается
в объект собственности экономического 
оборота. В виде авторских смежных прав, 
торговых марок, товарных знаков, 
патентов и так далее, и так далее. Вот это 
уважение к собственности важно 
сохранить в условиях параллельного 
импорта. При том, что без параллельного 
импорта, конечно, в экономике и в этой 
сфере тоже мы не сможем нормально 
продвигаться».

Поднимался вопрос потенциала 
российских кадров креативной 
индустрии. Российскому креативному 
классу отводится приоритетная роль 
в развитии государства, раскрытии 
потенциала промышленности, 
в достижении технологического, 
цифрового, культурного суверенитета 
страны, подчеркивании идентичности.

Отмечалось, что 80% занятых 
в креативных индустриях трудятся 
в условиях МСП и микропредприятий, 
команд из 2-3 активных специалистов, 
которые при благоприятных условиях 
могут выйти на национальный и мировой 
уровень, поэтому поддержка малого 
и среднего бизнеса критически важна.

На ряде сессий  велась активная 
дискуссия о понятии 
«импортозамещение» и его 
трансформациях с более 
позитивными коннотациями – 
импортонезависимость, 
технологический суверенитет, 
импортоопережение.
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РЕНАТ ЛАШИН, 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РППА «ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ СОФТ»

«МЫ 
РАССМАТРИВАЕМ 
ДВА ТЕРМИНА: 
ИМПОРТОЗАМЕ-
ЩЕНИЕ 
И ИМПОРТООПЕРЕ-
ЖЕНИЕ, НО ВСЕ ЭТО – 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
СУВЕРЕНИТЕТ ИЛИ 
ПЕРЕХОД НА 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
РЕШЕНИЯ»

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ



Производителей крайне волнует вопрос 
импортонезависимости от зарубежных 
компонентов и программного 
обеспечения, чтобы предприятия не 
простаивали по независящим от 
управления и кадров причинам: 
геополитического, логистического или 
технического характера.

Компании, производящие программное 
обеспечение, говорят об 
импортоопережении, которое стало 
возможным в условиях цифровизации: 
«Мы рассматриваем два термина: 
импортозамещение 
и импортоопережение, но все это – 
технологический суверенитет или 
переход на отечественные решения. 
Импортоопережение – это “Лаборатория 
Касперского”, например, а где-то мы 
говорим про импортозамещение, где надо 
заместить один к одному или подходящим 
аналогом. Это не хуже, но где-то есть 
решения на передовой, признанные
на рынке», – отметил Ренат Лашин, 
исполнительный директор РППА 
«Отечественный Софт».

Безопасность креативных индустрий
в рамках обсуждений на Российской 
креативной неделе касалась трех 
основных тезисов: для безопасности 
индустрий нужна независимость, в том 
числе импортонезависимость, должна 
быть выстроена система защиты 
интеллектуальных прав представителей 
креативных профессий как внутри страны, 
так и за рубежом, а также необходимо 
реализовать эффективные меры 
поддержки отраслей.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ

Денис Кравченко, первый заместитель 
председателя комитета Государственной 
Думы по экономической политике, 
обозначил перспективы поддержки 
креативных индустрий так: «Мы видим 
очень большой потенциал в развитии этих 
отраслей экономики и считаем, что нам 
необходимо их максимально поддержать 
как длинными деньгами, кредитными 
средствами, так и возможным 
стимулированием налоговых льгот. Здесь, 
на мой взгляд, можно тянуться в сторону 
IT, которое сегодня по всем фронтам 
получило мегаподдержку, вплоть до 
освобождения от службы в армии. 
Мне кажется, что здесь креативным 
индустриям можно очень аккуратно 
подходить и догонять IT-сферу».

«Мы находимся в зоне неопределенности 
и рисков, когда мы зависимы. 
Безопасность — это свобода от этой 
зависимости», — подчеркнул Александр 
Журавский, заместитель начальника 
Управления президента РФ по 
общественным проектам.

Во многом креативные индустрии 
перекликаются по своему устройству со 
сферой IT в отношении продуктов – 
результатами их работы являются объекты 
интеллектуальной собственности, которые 
нуждаются в регламентировании и охране.



Анимационные студии, являясь, по сути, 
представителями креативных индустрий, 
сегодня в большей степени напоминают 
команды программистов по содержанию 
и модели управления, поэтому и меры 
поддержки для них предлагаются 
аналогичные IT.

Конкретные меры по поддержке 
и обеспечению безопасности креативных 
индустрий предложил декан 
экономического факультета МГУ 
им. М.В. Ломоносова, председатель 
правления Федерации креативных 
индустрий Александр Аузан, который 
видит в силовом давлении 
на предпринимателей, недостаточном 
финансировании и административных 
барьерах довольно серьезное 
ограничение для креативных 
предпринимателей: «Первое – нужно 
заняться ограничением силового 
давления на бизнес. Прежде всего речь 
идет о кардинальном сокращении 
количества уголовных дел по 
предпринимательским и не только 
предпринимательским статьям. 
Декриминализация, введение права на 
ошибку, введение права на закрытие дела 
с погашением ущерба и так далее. 
Второе – административные барьеры. Вы 
знаете, в 2005 году был указ президента 
Путина об административной реформе, 
где был предложен гениальный механизм. 
Его сейчас просто надо вернуть
в гильотину. Не надо доказывать, что нужно 
убрать из барьеров. Надо доказывать, 
что нужно оставить. Нужно ввести 
презумпцию ненужности 
административного барьера, пока 
не доказано обратное. И последнее — это, 
конечно, деньги. Последнее не по 
перечню, а по значению тоже. Потому что 
креативность может начинаться 
практически без денежных средств. Я все 
время повторяю, что наша предыдущая 
попытка инвестиционного рывка была 
рассчитана на то, что мы повторим все 
институты, которые есть в Силиконовой 
Долине, но мы не могли повторить 
одного — огромного перенакопления 
капитала. А с креативной индустрией 
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другое. У нас существует огромное 
перенакопление человеческого капитала. 
Вот если мы его удерживаем 
и подращиваем, то тогда у нас дальше 
очень большие деньги. Через гранты, 
через венчурные проекты, через займы, 
которые могут двинуть дело вперед».

Спикеры сходятся в том, что дотации 
и субсидии не решат проблем креативных 
индустрий, что конкурсы, гранты 
и льготные налоговые условия гораздо 
более эффективная мера, призванная 
создать здоровую конкурентную среду, 
в которой представители отрасли смогут 
расти и масштабироваться 
на национальном и мировом уровнях.

ВИТАЛИЙ СТАВИЦКИЙ, 
ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА 
ДИЗАЙНЕРОВ РОССИИ 

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

«НАМ НУЖНА ТОЧКА
СБОРКИ, КУДА МЫ 
МОЖЕМ ПРИЙТИ
И ПРОСТО СКАЗАТЬ 
О СВОИХ ПРОБЛЕМАХ»



Так, запрос от индустрии дизайна
на налоговые меры поддержки 
сформулировал президент Союза 
дизайнеров России Виталий Ставицкий: 
«Нам нужна точка сборки, куда мы можем 
прийти и просто сказать о своих 
проблемах, и нам помогут. Мы денег не 
просим. Потому что бизнес не должен 
просить денег, он должен просить меры 
поддержки. Просто налоговые – они 
действительно помогают. Они помогают 
развиваться».

На сессии по обсуждению дорожной 
карты индустрии дизайна поднимался 
вопрос о самопровозглашенных 
промышленных дизайнерах, которые 
дискредитируют отрасль отсутствием 
компетенций, соответствующего 
образования и опыта. Наталья Гершун, 
министр экономического развития 
Иркутской области, так обозначила 
возможное решение проблемы: «Мы 
обсуждали импортозамещение и сами уже 
дошли до той мысли, что будем проводить 
публичную аккредитацию по заявительной 
системе тех компаний, которые 
претендуют на промдизайн. Для того  
чтобы у наших промышленных 
предприятий была открытая база данных, 
и они понимали, кто это такие, есть ли у 
них люди с профильным образованием. 
И какой вид услуг они оказывали, какой 
результат это дало. Например, рост 
выручки, увеличение продвижения 
продукции, рост экспорта и так далее. 
То есть реальные кейсы, которые будут 
размещены в публичном пространстве».

Данная мера позволит сформировать 
своеобразную биржу индустрии 
промышленного дизайна, которая бы 
задавала стандарты качества и помогала 
наладить диалог с производственниками
и бизнесом.
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МЕЖДУНАРОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО
Наряду с тезисами об 
импортонезависимости и прекращении 
активной торговли на международном 
уровне в силу экономических
и политических санкций, на сессиях 
Российской креативной недели активно 
обсуждали потенциал и возможные 
направления международного 
сотрудничества и торговли.

Этим вопросам была посвящена 
отдельная сессия «Креативные 
индустрии: новая геометрия партнерских 
альянсов». Также в контексте прочих 
дискуссий часто поднимались тезисы 
о необходимости выхода на мировые 
рынки посредством «мягкой силы».

Несмотря на ввод пошлин на ввоз 
товаров, культуру отмены всего 
российского западным блоком 
и партнерами, продолжается 
наращивание международных связей. 
Спикеры с оптимизмом смотрят 
на индийские, китайские рынки, где высок 
покупательский потенциал, и исторически 
Россия не присутствовала там как 
поставщик креативного продукта. 
Аутентичность отечественных продуктов 
творчества – будь то музыка, балет, 
народные художественные промыслы, 
мода – высоко ценятся за рубежом.

ВИДЕО СЕССИИ 
«РЕЖИМ БЕЗОПАСНОСТИ: 
ЧТО НУЖНО РОССИЙСКОЙ 
КРЕАТИВНОЙ ОТРАСЛИ 
ДЛЯ СТАБИЛЬНОЙ 
РАБОТЫ?»

ВИДЕО СЕССИИ 
«ИГРА ПО-КРУПНОМУ: 
ДОРОЖНАЯ КАРТА 
ИНДУСТРИИ ДИЗАЙНА»



«Надо понимать, что, когда вы строите 
бренд, люди хотят аутентичности. Никто не 
хочет русские часы, которые сделаны 
в Швейцарии или в Китае, 
это неинтересно. В длинный срок ваш 
бренд не станет сильным. Поэтому самое 
правильное решение, которое мы приняли 
за 10 лет, это спасти и сохранить этот 
завод в России, который дает 
аутентичность бренду и сегодня полную 
независимость от импорта», – Дэвид 
Хендерсон-Стюарт, генеральный 
директор часового завода «Ракета».

Естественно, не только азиатские, 
африканские и южноамериканские 
партнеры из БРИКС и дружественных 
коалиций покупают российский продукт – 
независимо от политических санкций 
предприятия из США и Европы готовы 
покупать российское программное 
обеспечение, технологии, разработки 
в области искусственного интеллекта 
в частном порядке для решения своих 
бизнес-задач. Ольга Ускова, основатель
и президент группы компаний Cognitive 
Technologies, привела в качестве примера 
практику закупки фермерами из 
Соединенных Штатов Америки «русских 
мозгов» с технологиями искусственного 
интеллекта и сенсорами из Томска.

Международное сотрудничество в таких 
креативных индустриях, как анимация, 
спецэффекты и кинопроизводство, не 
отстает от IT и промышленности – 
российские кадры и студии приглашаются 
к сотрудничеству зарубежными 
партнерами, несмотря на то, что 
индустрии кино и анимации были 
практически утрачены как система
с развалом СССР. Теперь небольшие 
команды из России сотрудничают
с зарубежными партнерами наравне:
«Netflix сейчас гигантское количество 
вещей делает с корейцами, а корейцы 
работают с нами, потому что проектов 
много, а людей, которые умеют это делать, 
мало. И в этом смысле, как ни странно, 
наши специалисты довольно сильно 
ценятся в мире, они понимают, что мы 
не в первый раз работаем с китайцами, 
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корейцами, британцами, американцами, 
канадцами. Они удивляются, что такое 
небольшое количество людей может 
делать очень качественный продукт, 
по сути, мирового уровня. Нам было 
приятно, потому что ты вдруг понимаешь, 
что сидишь не где-то там, на галерке, 
а примерно в первых рядах», – рассказал 
Арман Яхин, основатель и глава студии 
визуальных эффектов Main Road Post.

С Южной Кореей (а также с Ираном
и Турцией) в отношении 
кинопроизводства уже готовятся 
соглашения с медиакорпорацией 
«Газпром Медиа Холдинг». Причем успех 
корейской киноиндустрии, которую ставят 
в пример российской, спикеры связывают 
не с мгновенным всплеском интереса к 
культуре Южной Кореи, а с планомерным 
развитием киноиндустрии на протяжении 
более чем 10 лет, построением 
экосистемы производства кино
и сериалов, их систематическим 
продвижением через более крупных 
западных партнеров.

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ



Мировой успех отечественных картин 
«Майор Гром» и «Гензель и Гретель»
на Netflix, часто упоминаемом в 
дискуссиях Российской креативной 
недели, подтверждает наличие высокого 
потенциала российских продуктов 
и необходимость поддержки индустрии. 
Вместе с тем спикеры выразили 
опасение, что с уходом Голливуда 
(который составлял около 97% сборов 
кинотеатров) с российских киноэкранов
и позицией онлайн-кинотеатров градус 
конкуренции в отечественном 
кинопроизводстве снизится, а вместе 
с ним и качество продукта.
Интересно, что в сфере легкой 
промышленности азиатский вектор был 
выбран заранее и довольно строго 
определяется геополитической 
обстановкой, сырьевой политикой
и логистическими цепочками.

Светлана Горева, советник губернатора 
Ульяновской области, дала следующий 
комментарий: «И сейчас многие 
иностранные компании и страны готовы 
меня поддержать. Китай, Узбекистан, 
Вьетнам, Индия готовы даже свои 
технологии предоставить, оборудование. 
И это все мы будем реализовывать 
на Ульяновской земле, так как это центр 
Поволжья, очень хорошая точка 
притяжения, логистически очень 
интересная, у нас прямые транспортные 
поставки, поезд из Китая, мы достаточно 
близко расположены к таможне
с Узбекистаном».

С уходом иностранных партнеров
из множества сфер экономической 
деятельности наступил момент 
осознания роли и места российского 
креативного продукта в мировом 
масштабе.

АРМАН ЯХИН, 
ОСНОВАТЕЛЬ И ГЛАВА СТУДИИ 
ВИЗУАЛЬНЫХ ЭФФЕКТОВ MAIN 
ROAD POST

«НАШИ СПЕЦИАЛИСТЫ 
ДОВОЛЬНО СИЛЬНО 
ЦЕНЯТСЯ В МИРЕ… ОНИ 
УДИВЛЯЮТСЯ, ЧТО 
ТАКОЕ НЕБОЛЬШОЕ 
КОЛИЧЕСТВО ЛЮДЕЙ 
МОЖЕТ ДЕЛАТЬ ОЧЕНЬ 
КАЧЕСТВЕННЫЙ 
ПРОДУКТ, ПО СУТИ, 
МИРОВОГО УРОВНЯ»
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Многие спикеры сошлись в том, что 
переломный момент «удачно выпал» 
на относительно стабильное развитие 
креативных направлений экономики, 
и поэтому кризис выступит сильным 
драйвером роста здоровой конкуренции 
между российскими компаниями 
и качественных перемен в отечественной 
продукции, которая впоследствии сможет 
как конкурировать с зарубежным 
предложением, так и сотрудничать 
на равных условиях.

Процесс связки креативных индустрий 
и территориального управления с каждым 
годом становится все более 
распространенной практикой для 
значительного количества субъектов 
Российской Федерации. Форматы такого 
взаимодействия варьируются от локальных 
проектов по повышению эстетических 
свойств объектов в городе, до внедрения 
креативных инструментов и практик 
в стратегию развития региона. Главное 
наблюдение последних лет, особенно 
в субъектах со сложной демографической 
ситуацией, заключается в том, что развитие 
креативных индустрий становится для них 
вопросом выживаемости, удержания 
местных жителей и привлечения новых.

Соучаствующее проектирование, когда 
горожан привлекают к принятию решений
о благоустройстве или созданию 
общественных пространств, является 
одним из самых эффективных способов 
выстраивания коммуникаций между 
городом и людьми. В Мурманской области, 
например, существует концепция и сеть 
проектов под названием «На Севере жить», 
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РАЗВИТИЕ 
ТЕРРИТОРИЙ

в рамках которой люди из всех населенных 
пунктов голосуют за инициативы
по благоустройству. На текущий момент 
каждый семнадцатый житель области уже 
оставил свою заявку с предложениями 
проектов к реализации. Эта инициатива 
созвучна с проектом «Пять шагов для 
городов РФ» корпорации развития ВЭБ.РФ, 
в рамках которой граждане России могут 
предлагать собственные идеи 
по благоустройству в 100 городах-участниках. 
В Псковской области, которая, как 
и северные регионы, на протяжении многих 
лет сталкивается с убылью населения, 
совместно ФГБУ «Роскультцентр» 
и командой Российской креативной недели 
реализуется прорывной проект «Псковский 
креативный путь», цель которого - 
переосмыслить подходы к развитию 
перспективных населенных пунктов, сделать 
их более удобными и комфортными для 
жизни местных и приезжих россиян. «За
80 лет население Псковской области 
сократилось более чем в два раза. 
И, к сожалению, сейчас эта тенденция 
остается. Мы теряем по 1% населения в год, 
от 6 до 7 тысяч. И это стало одним из главных 
аргументов, почему Президент поддержал 
нашу концепцию и дал соответствующие 
поручения», – уточняет Михаил 
Ведерников, губернатор Псковской области. 
В рамках «Креативного пути» происходит 
оценка потенциала территории и 
обсуждение результатов оценки с местными 
жителями. На данный момент пилот проекта 
проходит в семи населенных пунктах. Одним 
из ключевых его результатов будет 
формирование комплексной методики 
развития малых населенных пунктов, 
масштабируемой на другие регионы.

ВИДЕО СЕССИИ 
«КРЕАТИВНЫЕ 
ИНДУСТРИИ: 
НОВАЯ ГЕОМЕТРИЯ 
ПАРТНЕРСКИХ 
АЛЬЯНСОВ»



Отдельно стоит отметить кейс 
Калининградской области, которая во 
многом развивается благодаря кино
и игровой индустрии. В теме развития 
территорий ключевым игроком сейчас 
является Фонд капитального ремонта 
многоквартирных домов Калининградской 
области. Его концепция строится на 
вовлечении людей в работу по 
обсуждению того, как будет выглядеть 
окружающее их пространство: дом, 
фасады, плитка в подъездах и так далее. 
Управлять фондом осознанно поставили 
молодой «креативный менеджмент» 
с целью внедрить современную модель 
управления с новыми правилами 
и технологиями, а не повторять опыт сотен 
подобных нерабочих учреждений в других 
городах. Фонд также вовлекает детскую 
аудиторию, занимается обучением
в области строительства, ремонта 
и реставрации, создания новых образов 
фасадов зданий. Еще один проект 
восстанавливает старые деревянные 
двери в Калининграде, объединяя 
реставраторов и малый бизнес. Благодаря 
проекту удалось вывести из состояния 
конфликта власть, представителей 
креативных профессий, архитекторов
и градозащитников. Наряду с этим 
регулярно инициируются проекты по 
созданию стрит-арта в городе, 
проведению фестивалей и субботников. 
Важное дополнение об итерационности 
процесса исследования и вовлечения 
местного населения в управление 
территорией вносит Антон Алиханов, 
губернатор Калининградской области, 
говоря, что «обязательно нужно сначала 
провести соцопрос, вовлечь жителей, 
потому что два года я получал только 
негативную реакцию: зачем вы сюда 
пришли, что вы делаете – и так далее. 
Поэтому обязательно ведите сначала 
работу с жителями». Кроме того, 
в Калининграде по аналогии 
с Мурманском проводят цифровизацию 
всего города для более эффективного 
планирования и формирования 
комфортной городской среды. 
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В Тюмени также обратились
к нестандартным решениям 
в благоустройстве с целью удержать 
в городе представителей креативного 
класса. Путем соучастного проектирования 
и привлечения тысяч горожан, власти 
города начали реализовывать проекты 
вроде создания велодорожек, которые 
много лет хотели сделать местные жители. 
Еще один проект – «Городские практики» –
уже сфокусирован на работе с крупными 
федеральными организациями, 
способными предложить городу свои 
площади (к примеру, бывшие 
промышленные территории) под задачи 
общественных пространств. Прямо сейчас 
такой проект ведется с РЖД.



Аналогичная практика реализуется в 
Перми, являющейся одним из лидеров по 
созданию креативных проектов и 
пространств. Пермь — промышленный 
город с большим количеством 
предприятий, поэтому здесь создаются 
проекты, основанные
на производственном цикле, вроде 
«Станции культуры завода Шпагина». 
Это пространство организовано по трем 
ключевым направлениям: «Пермь 
перформативная» – площадка для 
музыкальных и театральных групп, «Пермь 
гастрономическая» – пространство с 
местной кухней, а также направление 
киноиндустрии. 

Одним из основных направлений 
креативных индустрий, эффективно 
помогающих региону развивать свой 
бренд, привлекать инвестиции
и раскрыться совершенно с новой 
стороны, является киноиндустрия. 
Например, в Калининградской области 
с 2016 года запущена система рибейтов, 
а фильмы, снятые с 2017 года, принесли 
порядка миллиарда рублей
в региональную экономику. 
В Мурманской области на примере 
«Левиафана», который снимали в 
Териберке, через фильм показали опыт 
проживания человека на Севере. Это 
привело к росту турпотока и повышению 
качества инфраструктуры и сервисов, 
обеспечивающих как местных жителей, 
так и туристов. В Якутии за последние 
годы произошел огромный рывок 
в киноиндустрии, появилось множество 
лент и молодых авторов. Локации 
Пермского края зачастую стали 
появляться на экране.

В ходе мероприятий Российской 
креативной недели представители 
регионов поделились запросом
на государственную поддержку
по следующим проблемам:

Недостаток специалистов, способных 
заниматься комплексным развитием 
территорий. 

Решение вопросов по федеральной 
поддержке в части финансирования 
проектно-сметной документации.

Отсутствие федеральной поддержки
в создании регионального института 
пространственного развития.

Недостаточный учет мнений
и предложений регионов при 
разработке нормативной базы
для развития малых городов и сел.

Необходимость внедрить 
территориальную приоритизацию 
федерального финансирования.

Повышение уровня цифровизации 
процессов и сервисов по изменению 
городской среды.

1

2

3

4

5

6
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Кадровый вопрос – какие 
профессионалы, кому и где 
необходимы, как их искать и пр. 

Кого, где и как готовить, 
какие форматы образования 
необходимы для развития 
креативной экономики
и креативных индустрий в России 
на разных уровнях: специалитет, 
бакалавриат, магистратура, СПО 
и ДПО, какие методы и методики 
могут быть использованы
в процессе подготовки.

1

2

На Российской креативной неделе 
подготовка кадров для креативных 
индустрий обсуждалась экспертным 
сообществом чаще всего 
с двух позиций: 

Предметом особого внимания экспертов 
были лидеры, создающие бизнес «на 
креативе», как носители уникального 
набора компетенций, талантов, знаний, 
умений, погруженности и культуры, 
позволяющего им идти в авангарде сферы 
бизнеса. Изучение и понимание профиля 
успешного руководителя и визионера 
креативных индустрий может быть точкой 
отсчета для проектирования позиции к 
подготовке кадров креативных индустрий 
страны. 

Лидеры и визионеры – это не узкие 
специалисты. Это люди 
с фундаментальным образованием, 
с широким и мировоозрением, выросшие 
в культурно-цивилизационной среде, 
подготовленные преподавателями 
высшей школы, которые выступили в роли 
Учителей с большой буквы. 

Анализ лидеров мировых 
компаний-единорогов показывает, что 
все они чаще всего имеют 
физико-математическое образование, 
системное мышление, большой 
культурный багаж, насмотренность, 
начитанность и предпринимательскую 
жилку, а также умение использовать 
нестандартные подходы, делать что-то 
новое.

Марина Абрамова, директор форума 
Российская креативная неделя и ФГБУ 
«Роскультцентр», считает, что «Успешный 
человек сегодня должен иметь сильное 
фундаментальное образование. У нас 
феноменальный культурный багаж, 
доступна культура во всех ее 
проявлениях, и, как говорит Сергей 
Владиленович, мы нация очень 
смекалистая. Осталось разобраться, как 
выстроить систему в образовании, 
которая помогла бы удвоить, утроить 
долю ВВП креативной экономики 
в ближайшие 6 лет».

Эксперты считают, что с точки зрения 
влияния на качество подготовки кадров 
важно выделить три фактора: люди, 
которые работают со студентами, среда 
и прочная связь с практиками из рынка.

ПОДГОТОВКА КАДРОВ 
ДЛЯ КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ 
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«Важны три фактора. Первый — это люди, 
которые работают с соответствующими 
студентами. Потому что если они не 
креативны, то креативу неоткуда взяться. 
Кстати, я думаю, что не обязательно всех 
пытаться сделать креативными. У нас 
80–90% работ идут по норме. Если вы 
строите железную дорогу, то в некоторых 
ситуациях лучше от нормы не отходить. 
Вот есть у вас ширина 15–20 для поезда, 
и пусть она таковой и остается. Потому что 
можно побольше сделать, покреативнее, 
но ничего хорошего из этого не выйдет. 
Второй фактор — это среда. Она должна 
создавать условия для формирования 
готовности выйти вперед и сделать что-то 
такое, что до тебя никто не делал. 
И конечно, очень важно, чтобы была 
прочная связь с теми, кто реально 
занимается креативной деятельностью 
в окружающем мире.
В этом смысле креатив должен быть
абсолютно во всех профессиях, областях, 
отраслях. Что касается специалитета, 
бакалавриата, магистратуры, тут идет 
дискуссия. Для меня она о том, что надо 
готовить быстрее и эффективнее», — 
сказал ректор Российского университета 
транспорта Александр Климов. 

Создание среды, в которой задана очень 
высокая планка образования
и креативности, в особенности для юного 
возраста – это главная задача для учебных 
заведений в творческих отраслях на 
сегодняшний момент:

«Среда, среда и среда. У Алексея 
Николаевича Крылова, крупнейшего 
нашего кораблестроителя, в семье было 
больше 20 академиков: Сеченовы, 
Боткины, Филатовы, Липоновы, Капица – 
все двоюродные братья. В нашей истории 
огромное количество  примеров, когда 
создавался невероятный по 
интенсивности обмен идеями, 
информацией, которые в конце концов 
часто оказывались внутри тех или иных 
учреждений высшего образования. 
Мне в свое время довелось быть 
участником и выпускником системы 
московских математических школ. 
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Со мной в одной школе училось огромное 
количество вице-премьеров, в том числе 
действующих министров, семь 
долларовых миллиардеров, крупнейшие 
академики, специалисты в самых разных 
отраслях, несколько сенаторов», – 
рассказал Андрей Хазин, исполняющий 
обязанности ректора Российского 
государственного социального 
университета. 

Еще один важный элемент – это сами 
образовательные технологии. Например, 
Елена Пельцова, ректор Московского 
государственного областного 
университета, успешно внедряла 
компетенции креативных индустрий
в медицину: «Технологию конвергенции, 
которая впервые использовалась
в двадцатых годах, мы решили внедрить 
для того, чтобы формировать новые 
научные знания. На медицинском 
факультете при подготовке врачей мы 
используем тот потенциал, который 
накоплен нашими художниками 
на факультете изобразительного 
искусства и народного творчества. 
Программы для художников мы внедрили 
в систему подготовки профессиональных 
врачей. Когда наши будущие врачи стали 
работать с анатомическим рисунком в 
творческом формате, они по-другому 
стали рассматривать многие сложности 
медицины. Профессионализм 
и креативность должны между собой быть 
настолько взаимосвязаны, чтобы
в системе высшего образования был 
результат». 
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Креативные индустрии должны внутри 
собственных отраслей начать поисковый 
проект для определения новых форм
и содержания образования, которое 
могло бы соответствовать времени
и вызовам. Образование
и образовательные практики также могут 
быть частью креативных индустрий
и тоже требуют изучения, рефлексии, 
пересмотра, поиска, соединения
в новых подходах всех тех знаний
о человеке и обществе,  о креативе, что 
мы имеем на двадцатые годы XXI века.  
Исторические параллели текущей 
ситуации с периодом начала XX века 
очевидны – это был период взлета науки, 
новых знаний о человеке, обществе, 
технике, технологиях и время 
экспериментов с формами, языком, 
цветом, стилем, содержанием. 
«Новую сущность не надо загонять
в старые формы. Образование в сфере 
креативных индустрий должно быть 

разным. Сейчас время для хороших, 
уникальных экспериментов в образовании. 
Само образование может рассматриваться 
как креативная индустрия. Давайте 
обратимся к нашему уникальному опыту, 
российско-советскому. Почти век назад 
было такое уникальное явление – 
ВХУТЕМАС, Высшие художественные
и технические мастерские, которые были 
образованы в Москве, Питере, да и во 
многих других городах, просуществовали 
где-то с 1918 по 1929 годы. В чем самая 
главная идея была: несколько смелых 
людей, представляющих авангардное 
движение, независимо от наличия восьми 
или девяти факультетов, первые два года 
учатся по одинаковой программе, что было 
по большому счету революцией. В новой 
стране решили учить креативным 
индустриям», – сказал Валерий Фальков, 
Министр науки и высшего образования 
Российской Федерации.

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ, 
МИНИСТР НАУКИ И ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

«ОБРАЗОВАНИЕ
В СФЕРЕ 
КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ 
ДОЛЖНО БЫТЬ 
РАЗНЫМ. СЕЙЧАС 
ВРЕМЯ ДЛЯ 
ХОРОШИХ, 
УНИКАЛЬНЫХ 
ЭКСПЕРИМЕНТОВ 
В ОБРАЗОВАНИИ»
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Соблюдение стандартов в образовании 
и развитие новых подходов 
и креативности не противоречат друг 
другу. Правильная организация 
взаимодействия государства, рынка, 
компаний и образовательных учреждений 
в определении профиля компетенций 
выпускника или сотрудника поможет 
наладить процесс – понять, какое 
необходимо количество компетенций, 
уровень креативности. Форматы обучения 
креативным индустриям и отдельным 
компетенциям могут определяться 
запросом сторон образовательного 
процесса. 

«Модуль, посвященный креативности, 
может или даже должен быть в любой 
образовательной программе. Неважно, 
готовим мы молекулярных биологов, 
медиков, историков или инженеров, 
креатив подразумевается везде. 
У студента должен быть спрос 
на креативные индустрии и компетенции, 
даже если его основной сферой 
приложения усилий будет программная 
инженерия или инженерия живых систем. 
Когда ты изучаешь инженерию, при чем тут 
sound design?  Но такие сочетания
в разумных пределах возможны – 
предназначение, к которому человек себя 
готовит, требует серьезной работы, 
последовательного изучения дисциплин.  
Пусть это будет в формате летней школы, 
или семестра, или модуля, или удаленно — 
это будет усиливать выпускников на рынке 
труда и у современной молодежи будет 
крайне востребовано», – сказал Валерий 
Фальков.

Образование в креативных индустриях при 
этом должно оставаться серьезным, 
«хардовым» и погружающим в суть, 
профессионализирующим человека, если 
оно высшее, или практичным и гибким, 
если это уровень СПО или ДПО.  
По мнению экспертов, эту позицию 
можно обозначить как особый русский 
путь в образовании в сфере креативных 
индустрий. 
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«Важно дать человеку реализоваться
в образовании, не предлагать 
упрощенные форматы высшего 
образования в сфере креативных 
индустрий, где будет только прикладная 
часть. Важны сроки, форматы и уровни 
обучения. Мы живем в уникальное время. 
С одной стороны, надо сохранять 
фундаментальность. Рынок труда требует 
гибкости и одновременно  сокращения 
сроков образования. Общество, 
государство и сам же рынок труда говорят 
при этом, что оно должно быть еще
и качественным. Поэтому университеты 
должны сделать уникальную сборку 
вместе с учредителями
и работодателями. Они должны найти 
оптимальный срок обучения, не жертвуя 
качеством и не выпуская полуфабрикат,
а все-таки решать задачи, которые 
исторически всегда стоят перед 
университетами. А перед ними всегда 
одна задача стоит – сформировать 
образованную личность», – подытожил 
Валерий Фальков.

«Не сформировавшаяся и не 
сформированная личность, имеющая 
узкие профессиональные знания, – это 
большая опасность для общества и для 
будущего, ведь мы прекрасно понимаем, 
что, наша цивилизация очень уязвима… 
Мы сумели спустя 10 лет пробить 
пятилетнее образование вместо 
четырехлетнего для артистов оперы. 
Потому что невозможно за 4 года развить 
голос, иначе мы вынуждены были бы 
ограничивать в приеме и принимать 
только тех, кто закончил какое-нибудь 
вокальное училище», – считает Григорий 
Заславский, ректор Российского 
института театрального искусства.

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

ВИДЕО СЕССИИ 
«ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
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Обсуждение механизмов, позволяющих
с большей скоростью и эффективностью 
обеспечивать рост отдельных бизнесов
и креативных индустрий в целом является 
сквозной темой, затрагиваемой на многих 
сессиях Российской креативной недели, 
поскольку у каждого практика
и эксперта есть свой опыт реализации 
проектов в России либо за рубежом, свое 
видение работающих или не работающих 
инструментов и возможных путей их 
исправления. 

Суммарно по всем креативным отраслям 
можно насчитать тысячи реализованных 
или проектируемых программ развития, 
вроде грантовых конкурсов, поддержки 
стартапов, создания кластеров, 
фестивалей, запуска образовательных 
программ, федеральных и региональных 
финансовых и административных 
механизмов. Рассмотрим разные 
практики, которые наиболее бурно 
обсуждались или были отмечены как 
лучшие.

В креативных индустриях необходимо 
создать систему льгот, аналогичную 
IT-сектору, где после введения такой 
системы по налогу на ФОТ для 
анимационных студий, сектор в целом
вырос на 30%. В абсолютном выражении 
эти налоги на ФОТ для бюджета выросли, 
притом что по условиям они были 
приравнены к IT-сфере. Требуется 
просчитать экономику для иных 
креативных индустрий и сформировать 
предложения в Минфин России. Очень 
важно создать для молодых креативных 
предпринимателей возможность 
сосредоточиться на создании продукта, 
профессиональных команд, быстро 
растущих копаний, с большим 
количеством персонала, оформленного

в штат. Довольно популярное мнение
по этому поводу высказала Алена 
Кремер, управляющий партнер 
маркетингового агентства DPG Russia:
«В Великобритании сформирована 
программа поддержки правительством 
креативных индустрий, которая 
подразумевает доступ креативных 
предпринимателей к кредитам, льготам 
на аренду помещений, к институтам 
бизнеса, которые финансируют проекты 
на стадии создания и получают долю
в капитале. Результаты ощутимы: 
креативная индустрия Великобритании — 
это 77 миллиардов фунтов и миллион 
семьсот рабочих мест.  У нас же 
IT-индустрия стоит отдельно, имеет 
беспрецедентные налоговые льготы от 
государства. А вот креативные отрасли 
как будто находятся в стороне, на отшибе. 
И работают по правилам и налоговым 
стандартам сырьевых отраслей. 
IT-индустрия настолько далеко ушла 
вперед, что, конечно, о возврате в общую 
креативную семью уже говорить не 
приходится, но догнать в среднесрочном 
горизонте и дать схожий экономический 
выхлоп для пополнения бюджета всех 
уровней, для ВВП страны, с помощью 
единых мер поддержки — это возможно».

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ. 
УПРАВЛЕНИЕ. 
СОДЕРЖАНИЕ. 
КОММУНИКАЦИИ
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Второй популярной темой на многих 
заседаниях была система рибейтов, 
которая активно вошла в оборот 
отечественной киноиндустрии за 
последние годы. Рибейты в отрасли на 
текущий момент выплачивают девять 
регионов в стране. «Планы на 2022-й год – 
в Санкт-Петербурге 150 миллионов, 
Ленинградская область до 20% –
14,4 миллиона, Калининградская остается
в 40% и 40 миллионах рублей, 
но на практике мы знаем, что Калининград 
принимает всех. Мурманская область – 
до 30%, это 15 миллионов, Новгородская 
область поднимает до 40% – это 40 
миллионов. Республика Карелия – 25%, 
до 10 миллионов заложено. Краснодарский 
край 20% и 50 миллионов рублей», – 
поделилась конкретными цифрами Ольга 
Жукова, исполнительный директор 
Ассоциации продюсеров кино и ТВ. Важно 
понимать, что за непосредственно 
финансовой частью программа рибейтов 
предполагает дополнительную 
институциональную поддержку, 
функционирование кинокомиссий, 
регулярную работу и коммуникации 
профсообщества и компаний в регионе.

В целом представители киноиндустрии 
продуцируют много нестандартных идей. 
Например, «Пермская синематека» – 
проект, предоставляющий оборудование 
для маленьких городов и поселков
и подготавливающий людей, умеющих 
говорить о кино, проводить обсуждение 
увиденного. Кинозалы таким образом 
становятся центром коммуникации
в маленьких населенных пунктах. Сетка 
участников в этом году будет насчитывать 
131 социальный кинозал. В Тюмени 
существует уникальный формат 
кинопедагогики – это образовательный 
проект, в котором воспитатели и педагоги 
(родители, модераторы киноклубов
и кинофестивалей) формируют
и встраивают грамотного зрителя
в модель кинопроизводства, где идет 
акцент на учет зрительского восприятия, 
его углубление. В регионе даже создана 
Ассоциация кинопедагогов, проходит 
международный форум «Кинопедагогика».
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Характеризуя меры поддержки в fashion-
индустрии, депутат Государственной 
Думы РФ Наталья Костенко, которая была 
первым политиком, поддержавшим 
главный ресурсный центр отрасли 
Fashion Hub, и разрабатывала законы для 
индустрии, отмечает, что «очень много 
мер поддержки для бизнеса предложено, 
но если говорить серьезно, кроме 
кредитных каникул и отсутствия проверок 
налоговых, говорить о том, что 
государство как-то поддерживает эту 
отрасль, я не могу. В fashion-индустрии 
нужны финансовые стимулы торговым 
площадкам: освобождение от налога, 
если они размещают у себя российские 
бренды. А производителям необходимо 
субсидировать предоплату для ритейла. 
Кроме того, на территории всей страны 
ввели параллельный импорт, но при этом 
оставили “Честный знак”, что может 
обернуться юридическими проблемами 
для участников рынка. В креативных 
индустриях в целом и в модной
в частности важно создавать институт 
лоббистов по взаимодействию с властью, 
более активно продвигающий 
отраслевые интересы. Текущего уровня
и глубины коммуникаций недостаточно».

Сеть центров «Мой бизнес», работающая 
совместно с Минэкономразвития России, 
отмечается как действенный инструмент 
развития, позволяющий создавать 
кастомизированный набор мер 
поддержки, включающий в себя 
акселерационные программы, помощь
с отработкой финансовой модели или 
работы с информационным полем. Хотя 
часть экспертов считает, что «Мой 
бизнес» работает еще не очень гибко
и долго реагирует на запрос, когда
в текущее время важна скорость 
обратной связи и принятия решений.

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ



В легкой промышленности активно 
обсуждается идея создания кластеров, 
работающих по принципу одного окна, 
куда производитель приходит
с разработкой, а получает на выходе 
подписанные контракты, анализ рынка, 
консультационную помощь. Первый проект 
такого хаба уже разрабатывается
в Ульяновске.

Отдельно стоит отметить шаг, сделанный 
на Российской креативной неделе 
индустрией дизайна, пронизывающей все 
направления креативных индустрий, – 
презентацию первой версии «Дорожной 
карты развития индустрии дизайна». На 
отдельной сессии был обсужден общий 
вектор развития отрасли на следующие 
несколько лет и предложены конкретные 
проекты, в числе которых – формирование 
политики в области дизайна, создание 
класса топ-менеджеров с компетенциями 
в дизайне, запуск собственных премий, 
индексов и кластеров, серия 
коммуникационных программ, 
работающих на сборку внутри индустрии
и на коммуникацию с производственными 
секторами. «Когда мы разрабатывали 
карту развития индустрии дизайна, взяли 
за основу три самые актуальные идеи – 
это устойчивость, инклюзивность,
и человекоориентированность», – отметил 
президент Союза дизайнеров России 
Виталий Ставицкий. Дальше остаются 
вопросы ее реализации – обсуждения
с отраслевым сообществом, подбор 
участников, способных организовать 
выполнение обозначенных задач, 
достижение необходимых 
договоренностей с ведомствами.

Среди общих проблем, озвученных 
представителями разных индустрий, где 
остро требуются меры поддержки, можно 
выделить коммуникационную (как внутри 
индустрии, так и с конечными 
пользователями). Нужна системная работа 
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по преодолению недоверия  
потребителей к качеству российских 
товаров, как в B2C-, так и в B2B- и B2G- 
сегментах, и проекты вроде «Сделано
в России», где предприниматель 
из любого региона, производящий 
продукцию от художественных 
промыслов до большого 
технологического производства, может 
получить бесплатно информационное 
сопровождение.

Лейтмотивом многих выступлений 
Российской креативной недели стала 
проблема отсутствия единого проектного 
офиса для всех креативных индустрий, 
способного аккумулировать
и транслировать интересы всех 
участников креативного рынка на органы 
власти, производства, систему 
образования и так далее, организующего 
коммуникацию сообществ внутри 
индустрий. 
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РОССИЙСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ 2022
В ЦИФРАХ
 

4 
 ДНЯ 

14 
ПЛОЩАДОК

350
МЕРОПРИЯТИЙ

1300+ 
СПИКЕРОВ

350 000 
УЧАСТНИКОВ

62
РЕГИОНА

10+ 
МЛН ЛЮДЕЙ 
ОНЛАЙН

РОССИЙСКАЯ КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ ПРОВОДИТСЯ С 2020 ГОДА 
В РАМКАХ ИСПОЛНЕНИЯ ПОРУЧЕНИЙ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В. В. ПУТИНА ОТ 02.11.2019 № ПР-2241 
ДЛЯ ЗАДАЧ, НАПРАВЛЕННЫХ НА УСКОРЕНИЕ ПЕРЕХОДА
ОТ СЫРЬЕВОЙ ЭКОНОМИКИ К ЭКОНОМИКЕ, ПОСТРОЕННОЙ
НА ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ, В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ КРЕАТИВНЫХ 
РЕСУРСАХ

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ
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МЕДИАОХВАТ

200+ 
МЛН ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
ОХВАТ В РОССИИ

500+ 
МЛН ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
ОХВАТ ЗА РУБЕЖОМ

3 000+ 
ВЫХОДОВ В СМИ ЗА 4 ДНЯ

ВКЛЮЧЕННАЯ В 2021 ГОДУ ООН (ЮНКТАД) 
В ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПЕРЕЧЕНЬ МЕРОПРИЯТИЙ 
МЕЖДУНАРОДНОГО ГОДА КРЕАТИВНОЙ ЭКОНОМИКИ, 
СЕГОДНЯ РОССИЙСКАЯ КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ 
ОРИЕНТИРОВАНА НА РАЗВИТИЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ В ФЕДЕРАЛЬНОМ
И РЕГИОНАЛЬНОМ МАСШТАБАХ
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Кириенко заявил, что в России появится система поддержки 
креативных индустрий

Необходимость появления системного института поддержки 
креативных индустрий не вызывает сомнений, конкретная 
форма сейчас обсуждается с правительством. Об этом
в четверг заявил первый заместитель руководителя 
администрации президента РФ Сергей Кириенко в ходе 
пленарного заседания «Новое время – новые правила 
креативного сектора» в рамках форума «Российская 
креативная неделя».

Источник: ТАСС

Креативной индустрии подбирают институт

В Кремле и в Белом доме обсуждают идею создания 
проектного офиса по поддержке креативных индустрий, 
сообщил первый замглавы администрации президента РФ 
Сергей Кириенко на пленарном заседании Российский 
креативной недели. «Хорошая идея. Мы уже думаем над 
этим некоторое время вместе с Дмитрием Николаевичем 
Чернышенко и Татьяной Алексеевной Голиковой 
(вице-премьеры РФ. — «Ъ»). Я думаю, что мы найдем 
решение», — сказал господин Кириенко.

Источник: КоммерсантЪ

Сергей Собянин открыл Российскую креативную неделю 
в парке Горького

В Центральном парке культуры и отдыха имени М. Горького 
открылась Российская креативная неделя. Ее посетили 
первый заместитель руководителя Администрации 
Президента Российской Федерации Сергей Кириенко и Мэр 
Москвы Сергей Собянин. Представители креативной сферы 
рассказали о своих проектах и планах по их развитию.

Источник: официальный сайт мэра Москвы mos.ru
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В парке Горького стартовала «Российская креативная 
неделя»

Сергей Кириенко, первый заместитель главы администрации 
президента РФ: «В креативных индустриях для того, чтобы 
начать искать нестандартные подходы, стандартные должны 
перестать работать. И в данном случае санкции — идеальное 
время для креативных индустрий. Потому что они привели к 
точке невозврата — как раньше уже не получится, а значит, 
нужно искать нестандартные идеи и решения. И это начинает 
работать во всех отраслях».

Источник: Первый канал

На «Российской креативной неделе» прошло выездное 
заседание комиссии Госсовета

Начальник управления президента РФ по общественным 
проектам, председатель оргкомитета «Российской 
креативной недели» Сергей Новиков отметил, что быстро 
растущие креативные отрасли могут привнести мощный 
вклад в экономику каждого региона, для этого нужно создать 
условия и инструментарий. «Нужно найти формат 
межведомственной точки координации, оптимальную 
организационно-правовую форму. Вряд ли мы хотим создать 
Министерство креативных индустрий, нужно выбрать 
наиболее подходящую под задачи общественно-правовую 
форму», — отметил он.

Источник: Lenta.Ru

В Москве в третий раз прошел форум «Российская 
креативная неделя»

Сотни дискуссий, тысячи участников: представителей 
власти, бизнеса и творческих отраслей экономики. 
Российская креативная неделя уже в третий раз 
собрала вместе тех, кто знает, как превратить искусство 
в прибыльные проекты.

Источник: ТВ БРИКС
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Марина Абрамова: «У нас появился шанс посмотреть на самих 
себя, вернуть самоуважение и веру в российские способности»

В Москве завершилась «Российская креативная неделя». За 
четыре дня в парке Горького прошло 350 дискуссий
и мастер-классов, на которых побывало свыше 350 000 человек. 
Еще 10 млн посмотрели трансляцию на официальном сайте 
и в группе форума «ВКонтакте». Такой большой интерес не 
удивителен – среди 1300 спикеров руководители федеральных 
и региональных властей, ключевых министерств и ведомств, 
топ-менеджеры и владельцы крупного бизнеса, представители 
креативных индустрий. О том, каковы главные итоги RCW, как 
кризис скажется на профессиональном сообществе и удалось 
ли определить возможные точки роста креативной экономики, 
IPQuorum расспросил директора «Российской креативной 
недели» и директора Роскультцентра Марину Абрамову.

Источник: Российская газета

Россияне рассказали, каких героев желали бы видеть 
в отечественном кино

Большинство россиян (62%), регулярно проводящих досуг 
за просмотром фильмов, хотели бы видеть в кино героев, 
близких к реальной жизни, следует из данных совместного 
исследования Института современных медиа, 
медиахолдинга «Цифровое телевидение» и 
государственного Фонда кино, которое было 
подготовлено к Российской креативной неделе. 

Источник: Ведомости
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Russian Creative Week 2022 turning art into profitable projects

Russian Creative Week 2022 has brought together hundreds of 
discussions, thousands of participants: representatives from 
government, business and creative industries. This event is for 
those who know how to turn art into profitable projects. Produc-
ers and scientists, bloggers and architects, designers and devel-
opers. They have a lot to talk to each other about in order to shape 
an actual strategy for a national creative product together. 

Источники: The Times Of India, ANI

Творческий прорыв: как в парке Горького прошла Russian 
Creative Week

Создание нового вместо импортозамещения, освоение 
новых территорий и позитивное влияние творческого 
контента на общество. Эти темы были в центре внимания 
на Российской креативной неделе – 2022 (Russian Creative 
Week, RCW) – четырехдневном мероприятии в парке 
Горького, объединившем представителей ведущих 
творческих сфер страны. «Известия» посетили сессии
в тематических шатрах и деловую программу, выбрав 
самые яркие тезисы и идеи.

Источник: Известия
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Н. Новгород

Кемерово

Томск

НовосибирскОмск

Красноярск

Кызыл

АбаканБарнаул

Казань

Иркутск

РОССИЙСКАЯ  
КРЕАТИВНАЯ  

НЕДЕЛЯ.
СИБИРЬ

РОССИЙСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ 

НЕДЕЛЯ. 
ДИЗАЙН

РОССИЙСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ 

НЕДЕЛЯ. МОДА

РОССИЙСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ 

НЕДЕЛЯ.
МОСКВА

РОССИЙСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ.

ТУРИЗМ И РЕМЕСЛА
(Алтай)
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Магадан

Южно-
Сахалинск

Благовещенск

Чита

Биробиджан

Хабаровск

Владивосток
Улан-Удэ

Якутск

Анадырь

РОССИЙСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ.

КИНО И АНИМАЦИЯ
Республика Саха 

(Якутия)

РОССИЙСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ НЕДЕЛЯ. 

ОБРАЗОВАНИЕ
Дальний Восток 

Петропавловск-
Камчатский

Иркутск
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РОССИЙСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ 
НЕДЕЛЯ В РЕГИОНЕ  

52 КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ. ИТОГИ

КЛЮЧЕВОЙ ИНСТРУМЕНТ КОНСОЛИДАЦИИ 
КРЕАТИВНОГО СЕКТОРА, ОРГАНОВ ВЛАСТИ, 
ИНСТИТУТОВ РАЗВИТИЯ, СИСТЕМЫ 
ОБРАЗОВАНИЯ, КРУПНОГО БИЗНЕСА И МЕДИА.

РЕШАЕТ ЗАДАЧИ:

Активизации новых проектов по повышению качества жизни
и уменьшения оттока специалистов 

Создания и развития межотраслевого и межведомственного 
взаимодействия

Получения прямой обратной связи от креативного бизнеса

Поиска точек роста и новых ниш на стыке креативных
и традиционных (сырьевых) отраслей

Разработки эффективных мер поддержки

Популяризации креативной экономики как экономики будущего 

Охватывает 14 отраслей

Длится от двух до четырех дней

От двух до пяти тематических 
площадок

Культурные мероприятия и программа 
для города

Медиаподдержка на региональном 
и федеральном уровне

ПРИМЕР РЕАЛИЗАЦИИ: 
РОССИЙСКАЯ КРЕАТИВНАЯ 
НЕДЕЛЯ. СИБИРЬ

https://sib.creativityweek.ru/

ОКРУЖНАЯ 
КРЕАТИВНАЯ 
НЕДЕЛЯ
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Глубокая проработка одной темы 
или одной индустрии (дизайн, ИТ, 
мода, кино и ТВ, новые медиа, туризм, 
ремесла, образование и др.)

Длится от двух до четырех дней

До трех площадок: образовательные 
форматы, деловая программа, 
культурная программа

Медиаподдержка на региональном 
и федеральном уровне

ТЕМАТИЧЕСКАЯ 
КРЕАТИВНАЯ 
НЕДЕЛЯ 

Прикладная проработка запроса 
с образовательным компонентом
 
До двух рабочих дней

Одна площадка

Медиаподдержка на региональном 
и федеральном уровне

ОБРАЗОВАТЕЛЬ-
НЫЙ ИНТЕНСИВ 



ОРГАНИЗАТОРЫ

ПАРТНЕРЫ

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
ПРЕЗИДЕНТСКОГО ФОНДА
КУЛЬТУРНЫХ ИНИЦИАТИВ




